

Ceci fait partie de la série

Le livre des Psaumes

by

Eddie Cloer

A L'ABRI SOUS SES AILES

Le Psaume 57 ressemble au précédent. On y retrouve le même sentiment. Ils commencent tous deux par la même phrase et s'achèvent par la confiance en Dieu. Ils présentent les mêmes épreuves (56.2 ; 57.3) et sont divisés par un refrain. On appelle ces deux psaumes des jumeaux.

L'en-tête du Psaume 57 fournit cinq informations. Ce psaume s'adresse au chef de chœur ; il est chanté sur *al-tashheth*, traduit "ne détruis pas", sans doute le nom d'une mélodie. Trois autres psaumes sont chantés sur *al-tashheth* (58 ; 59 ; 75). Ce psaume est aussi un *mikhtam* de David, un chant spécial. Il se situe au moment de la fuite de David ou pendant son séjour dans les cavernes, sans préciser laquelle. Il pourrait s'agir du récit de 1 Samuel 22.1 ou celui de 1 Samuel 23.29–24.7 correspond aussi au contexte.

Ce psaume exprime trois vérités fondamentales : Dieu est un refuge pour le juste ; il s'oppose au méchant ; nous devons l'honorer par la louange. Le contenu de ce psaume est semblable au précédent hormis un accent plus prononcé sur la victoire.

Nous ignorons les circonstances précises de la rédaction de ce psaume mais nous voyons que le psalmiste connaît l'adversité. Ce psaume nous montre comment faire face à un désastre dont nous ne sommes pas responsables.

Que doit faire le juste face à la calamité ?

I. LA PRIERE (vs. 2–6)

Notre Père céleste est l'unique sécurité dans la difficulté.

Fais-moi grâce, ô Dieu fais-moi grâce !
Car en toi mon âme se réfugie ;
Je me réfugie à l'ombre de tes ailes,
Jusqu'à ce que les calamités soient passées.
Je crie au Dieu Très-Haut,
Au Dieu qui mène tout à bonne fin pour moi.

Il m'enverra du ciel le salut,
(Tandis que) mon persécuteur me harcèle.
Dieu enverra sa bienveillance et sa vérité
(vs. 2–4).

Lorsque nous sommes entourés d'adversaires, faisons appel à la bienveillance de Dieu. David prie et supplie Dieu d'être son refuge. Dans cette prière il parle au présent et au futur. Il recherche l'aide du Seigneur aujourd'hui et compte aussi sur cette aide pour l'avenir. Il demande la protection de Dieu, un lieu où il pourra être à l'abri du danger. Nous trouvons la métaphore courante dans les psaumes des ailes de l'oiseau, de la mère oiseau qui couvre ses petits de ses ailes.

En hébreu le psaume fait appel au Dieu *Elohim*, le nom qui décrit la divinité ; au Dieu *Elyon*, le Très-Haut ; au Dieu *El*, le Dieu fort, celui qui agit en notre faveur. Pourquoi se priver de la prière ? Dieu est celui qui est, le Dieu Très-Haut, le Dieu fort qui agit pour nous. Penser à Dieu est déjà un réconfort. Lui demander d'agir en notre faveur l'est encore plus.

David est confiant dans le Dieu qui viendra des cieux pour prendre sa défense. Son secours va de pair avec son amour et sa fidélité. Il accomplit ce qu'il dit. Il est fidèle à ceux qui lui font confiance.

Mon âme est parmi des lions ;
Je suis couché (devant) ceux qui dévorent les
êtres humains ;
Leurs dents sont une lance et des flèches,
Leur langue est une épée tranchante (v. 5).

David est sous pression. Il est entouré de gens qui agissent et parlent en criminels. Ils sont à l'affût jour et nuit. Ce psaume devait être récité au cours de la nuit ; on y parle d'être couché et de s'éveiller (v. 8).

Les hommes qui l'entourent sont mus par la haine. Ils ressemblent à des fauves, à des lions affamés. Ils constituent une armée en guerre contre David. Leurs dents sont comme des lances et des flèches. Ces métaphores soulignent la cruauté des adversaires de David. Tout en eux cherche le mal contre celui qu'ils méprisent.

Elève-toi sur les cieux, ô Dieu !
Que ta gloire soit sur toute la terre ! (v. 6).

Tout en décrivant ses adversaires le psalmiste n'omet pas de louer Dieu. Il annonce sa majesté

qui mérite d'être proclamée dans les cieux et sur la terre. David reconnaît en Dieu le grand roi dont la gloire se manifestera lorsqu'il triomphera de ses ennemis.

II. LA CONFIANCE (v. 7)

La foi nous pousse à la prière et nous donne l'assurance que Dieu y répond avec sagesse et grâce.

Ils avaient tendu un filet sous mes pas :
Mon âme se courbait ;
Ils avaient creusé une fosse devant moi ;
Ils y sont tombés. *Pause*
(v. 7).

Les adversaires de David lui avaient tendu des pièges. Mais au lieu de capturer David, ils étaient tombés dans leurs propres pièges. Le psaume s'exprime à nouveau au présent et au futur. La confiance du psalmiste est intacte dans ces deux dimensions du temps.

Les hommes méchants conçoivent des plans contre le juste. Ils sont comme les chasseurs qui posent des pièges ou creusent des fosses. David avait vu comment ses ennemis s'efforçaient de le capturer. Cela l'avait découragé, l'avait plongé dans la détresse. Mais par la foi il voyait ses ennemis tomber dans leurs propres pièges. Par la foi il voyait Dieu à l'œuvre en sa faveur et répondant à sa prière.

Le mal se retournera contre ceux qui s'en servent, comme un boomerang. Ceux qui commettent le péché finissent par être détruits par le péché.

Dieu répond à la prière, mais en priant nous répondons aussi à Dieu.

III. LA LOUANGE (vs. 8–12)

Dans l'épreuve, il ne suffit pas de prier et de mettre sa confiance en Dieu : il faut aussi le louer.

Mon cœur est affermi, ô Dieu ! mon cœur est affermi ;
Je chanterai, je psalmodierai (v. 8).

Le psalmiste reste déterminé dans la louange. Il loue Dieu pour tout ce qu'il a fait et fera. Quelles que soient les circonstances, David continue de louer Dieu. Il garde confiance, car son cœur est déterminé : il ne s'éloignera pas de Dieu en raison des événements. Il ne met pas en doute la bonté, la miséricorde, la compassion de Dieu,

même lorsque le ciel s'assombrit au-dessus de lui.

Réveille-toi, mon âme !
Réveille-toi, mon luth ainsi que ma harpe !
Je réveillerai l'aurore.
Je te célébrerai parmi les peuples, Seigneur !
Je psalmodierai en ton (honneur) parmi les nations.
Car ta bienveillance atteint jusqu'aux cieux,
Et ta vérité jusqu'aux nues.
Èlève-toi sur les cieux, ô Dieu !
Que ta gloire soit sur toute la terre ! (vs. 9–12).

On retrouve ces versets dans le Psaume 108.2–5. Cette répétition n'est pas surprenante ; au contraire, l'absence de telles répétitions serait étonnante dans un livre de louanges tel que le livre de Psaumes. L'auteur du Psaume 108 a emprunté au Psaume 57 ; le reste (108.6–13) vient de Psaume 60.512.

David cherche en lui-même tout ce qui est noble et glorieux afin de demeurer devant Dieu et lui rendre l'hommage qui lui est dû. Dès l'aurore, il s'éveille en disant sa reconnaissance à Dieu.

L'aurore est le moment glorieux où le soleil se lève, où le gris du ciel s'éclaire et réveille les gens. David, lui, veut au contraire réveiller l'aurore. Pendant que le ciel se teinte de couleurs orangées, que le coq commence à chanter et que le monde s'éveille, David veut être en adoration devant Dieu.

Dans la vie du juste, la louange personnelle qu'il adresse au Seigneur est importante. Mais elle ne suffit pas. David veut aussi louer Dieu en public. Il veut annoncer aux nations l'œuvre de Yahvé et sa bonté. La gloire et la grâce de Dieu ne sont pas des choses que nous pouvons limiter à la vie privée ou dont nous faisons un secret : elles doivent être partagées.

David loue Dieu pour la grandeur de sa miséricorde et de sa vérité. Le mot traduit par "bienveillance" est celui qui caractérise la relation d'amour entre Dieu et les siens. Cet amour dépasse toutes nos plus hautes pensées ; il est plus profond que nos plus profondes émotions. Cet amour nous attache au ciel. Le mot vérité désigne la parole de Dieu et son intégrité, sa fidélité à tenir ses promesses. Ces attributs de Dieu viennent du ciel (v. 3) et atteignent jusqu'aux cieux (v. 11). Dieu étend son amour et sa vérité sur la terre entière.

David achève son psaume avec le refrain du verset 6 : "Elève-toi sur les cieux, ô Dieu !" La gloire de Dieu nous amène à l'adorer et à le louer. Quand nous faisons cela, sa gloire est alors manifestée sur la terre entière.

CONCLUSION

Comment vivre face à l'adversité ? Le psalmiste le fait en priant Dieu son refuge ; en mettant sa confiance en Dieu son libérateur ; en louant Dieu pour toutes choses.

La clé pour vivre ainsi réside dans notre vision de la réalité. Est-ce que nous ne voyons plus que nos problèmes ? Est-ce que nous ne voyons plus que nos propres ressources ? Est-ce que nous laissons la peur nous écraser ? Voyons-nous uniquement notre adversaire sans voir celui

qui est notre allié ? Ce psaume nous enseigne, au milieu de la tempête, à nous attacher à Dieu. Dans ces douze versets, Dieu est mentionné vingt fois.

Une foi vivante nous fera marcher avec Dieu. Notre âme restera attachée à celui qui délivre plutôt qu'à nos adversaires et nos craintes. Nous ne devons pas laisser ce monde et sa cruauté nous contrôler. Nous sommes à l'abri de ses ailes, au milieu de la tempête, protégés de tout danger. Il nous protège et nous fait bénéficier de son plan éternel.

Lorsque les difficultés nous oppressent, telles les vagues de l'océan, nous pouvons trouver un refuge en Dieu et Jésus le Sauveur.

